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Асаблівасцю мерапрыем-
ства з’яўляецца тое, што ў
мінскіх кафэ і рэстаранах пра-
паноўвалі стравы  нацыя-
нальнай кухні беларусаў, якія
гатавалі па адзінай рэцэпту-
ры. А  для пакупнікоў яны
абыходзіліся па фіксаваным
для ўсіх удзельнікаў Тыдня
цэнам. Цэны былі даволі
прымальныя — ад 15 да 95
тысяч рублёў.
Галоўнай мэтай Тыдня бе-

ларускай кухні стала папуля-
рызацыя айчынных страў.
Здаецца, улады нарэшце
зразумелі, што турысты, на-
ведваючы нейкую краіну, аба-
вязкова жадаюць набыць і
пасмакаваць мясцовыя кулі-
нарныя прысмакі. Калі ў Бе-
ларусі рыхтаваліся да пра-
вядзення Чэмпіянату па
хакеі, Упраўленне гандлю і
паслуг Мінгарвыканкама аб-
весціла: “У меню кожнага аб-
'екта агульнадаступнай сеткі
грамадскага харчавання го-
рада будзе старонка беларус-
кай кухні, на якой прадстаў-
леныя дзесяць страў нацыя-
нальнай кухні, якія хацелася
б прапанаваць  замежным
гасцям”. Але журналісты выс-
ветлілі, што большасць ка-
вярняў, кафэ і г. д. не могуць
прапанаваць нават паловы
ад 10 заяўленных беларускіх
страў.
Хутчэй  за ўсё, менавіта

таму сёння да айчыннай кул-
інарыі больш увагі, чым звы-
чайна. Напрыклад, не так
даўно Радыё Свабода паве-

Ясь ГАСПАДАР

БЕЛАРУСКАЯ КУХНЯ —
ЦІ ВЕДАЮЦЬ ЯЕ САМІ БЕЛАРУСЫ?

У першай палове лістапада ў Мінску праходзіў Тыдзень
беларускай кухні. Мерапрыемства ініцыявалі Мінгарвы-
канкам і грамадскае аб’яднанне «Суполка кухараў». У ім
пажадалі ўдзельнічаць аж 85 аб’ектаў грамадскага хар-
чавання сталіцы. Дарэчы, гэтая акцыя стала амаль
што традыцыйнай. Упершыню яна адбылася ў 2013 год-
зе, а зараз Тыдзень беларускай кухні праходзіць у Мінску
ўжо ў пяты раз.

даміла, што магілёўскія чы-
ноўнікі не задаволеныя, што
ў мясцовых кавярнях і рэста-
ранах замала страў беларус-
кай нацыянальнай  кухні.
Бальшыня ўстаноў мае
толькі бульбяныя стравы ды
мясныя закускі да піва. Але,
як мяркуюць афіцыйныя асо-
бы, праз нашу кухню замеж-
ныя госці змогуць пабачыць
беларускую самабытнасць.
Пакуль жа пра яе няма чаго
сказаць, бо наведнікам пра-
пануюцца ў асноўным толькі
дранікі. Такім чынам, можна
запытацца, а ці ведаюць бе-
ларускую кухню самі белару-
сы?
Спецыялісты і кулінарныя

адмыслоўцы запэўніваюць,
што ў нас ёсць шмат сваіх вы-
бітных страў. Напрыклад, суп-
рацоўнікі Клімавіцкага раён-
нага краязнаўчага музея мэ-
танакіравана збіралі матэ-
рыялы пра кулінарныя тра-
дыцыі, якія яшчэ існуюць у
вёсках Клімаўшчыны. У час
экспедыцый былі зафіксава-
ныя як тыповыя, так і
ўнікальныя кулінарныя рэ-
цэпты , таксама пэўныя
ўнікальныя метады прыгата-
вання страў. Дзеля гэтага ад-
быліся паездкі ў вёскі Сіда-
раўка, Мыслеўшчына, Судзі-
лы, Кукуеўка, Грышын, Сла-
бада і Рэўт. Сабраны матэ-
рыял дапамог калектыву му-
зея заняць другое месца на
абласной  канферэнцыі,
прысвечанай традыцыйнай
кухні беларусаў.

Супрацоўнікам музея
было вельмі прыемна даз-
нацца, што ў наш час, у пэў-
най ступені складаны для аў-
тэнтычных традыцый, існу-
юць людзі, якія прыкладаюць
шмат намаганняў для аднаў-
лення і ўвядзення ў сучаснае
жыццё старадаўніх абрада-
вых страў. Такім чалавекам у
Клімавіцкім раёне з'яўляец-
ца Абраменка Зінаіда Рыго-
раўна, якая гаспадарыць на
аграсядзібе «Спадчына» ў

вёсцы Рэўт, што пад Клімаві-
чамі. Зінаіда Рыгораўна пры
гатаванні ежы прытрымліва-
ецца старадаўніх страў бела-
русаў і шырока ўжывае іх пры
прыёме розных гасцей, у тым
ліку замежных.
Калі мы будзем памятаць

нашы народныя традыцыі,
дык беларусы заўсёды здо-
леюць сказаць за святочным
сталом: “Смачна есці, дара-
гія госці, частуйцеся, дара-
жэнькія!”.
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В целом по области, наобо-
рот, уже несколько последних
лет отмечается стабильное
снижение подростковой пре-
ступности. Об этом регуляр-
но информирует УВД облис-
полкома, в газетах и на теле-
видении периодически появ-
ляются соответствующие ма-
териалы.
Так, если в 2012 году на

Могилёвщине несовершенно-
летние совершили 328 пре-
ступлений, то в 2013-м — 299.
И такая тенденция просле-
живается в регионе на про-
тяжении последних девяти
лет, сообщается на сайте об-
лисполкома. В текущем году
тенденции по  снижению
уровня подростковой пре-
ступности продолжают со-
храняться. За 5 месяцев 2014
года по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого
данный показатель снизил-
ся на 23,3% — со 129 до 99
случаев.
В Климовичском районе,

судя по всему, ситуация со-
вершенно обратная. Для
подтверждения сошлёмся на
самого  осведомлённого в
этой сфере человека, чтобы
составить представление о
масштабах криминализации
климовичских подростков. В
прошлом месяце в районной
газете «Родная ніва» от 22
октября появилась заметка
за подписью  начальника
РОВД Сергея Мышковского.
Он рассказал, что преступле-
ний в районе зарегистриро-
вано меньше, чем в прошлом
году, а раскрываемость их
даже увеличилась. Но одно-
временно было  отмечено,
что «несмотря на проводи-
мую профилактическую рабо-
ту на территории района про-
изошёл рост преступности
среди несовершеннолетних,
ими совершено 13 уголовных
преступлений, к администра-

Михаил ПЕТРОВ

КЛИМОВИЧСКАЯ ПРЕСТУПНОСТЬ
МОЛОДЕЕТ

С 1 ноября в Климовичском районе проводится месяч-
ник по профилактике преступлений и правонарушений
среди несовершеннолетних. Состоятся рейды по небла-
гополучным семьям, школьников и студентов ознако-
мят с уголовным и административным законодатель-
ством, будет усилен контроль за работой кружков и
спортивных секций.
Все мероприятия, пишет районная газета, «будут на-

правлены на недопущение дальнейшего роста подрос-
тковой преступности». Если мы правильно поняли, про
снижение речь уже не идёт?

тивной ответственности при-
влечено 97 подростков».
Так как цифры были приве-

дены по итогам января-сен-
тября текущего года, то мож-
но сделать следующий вывод.
Получается, каждый месяц в
Климовичах несовершенно-
летние совершают как мини-
мум одно уголовное преступ-
ление и с десяток админист-
ративных правонарушений.
Не много ли для одного рай-
она?
Начальник Климовичского

РОВД Мышковский считает,
что «основной причиной со-
вершения таких преступле-
ний и правонарушений по-
прежнему остаётся отсут-
ствие контроля за поведени-
ем детей со стороны родите-
лей». И поэтому «к админис-
тративной ответственности
за уклонение от воспитания
своих несовершеннолетних
детей, вследствие чего под-
ростки совершили преступ-
ления и правонарушения, но
не достигли возраста, с кото-
рого наступает уголовная и
административная ответ-
ственность, привлечено 30
родителей». Думается, что с
подобным мнением вполне
согласятся многие наши чи-
татели, но можно  ли  при-
знать его единственно вер-
ным?
Если преступность среди

подростков так уж зависит от
родительского контроля, то
остаётся лишь признать, что
во всех других районах роди-
тели более ответственно вос-
питывают своих детей, чем в
Климовичах. Ведь в целом по
области, как нам хорошо из-
вестно, отмечается стабиль-
ное снижение преступности
несовершеннолетних. Сле-
дуя логике полковника Мыш-
ковского, климовичские
мамы и папы, точнее их «ук-
лонение от воспитания», по-

родили рост подростковой
преступности в нашем горо-
де. А соответствующие служ-
бы и ведомства правоохрани-
тельной системы, различные
молодёжные организации,
местные власти и т.д. и т.п.
как бы ни при чём. Напри-
мер, инспекция по делам
несовершеннолетних Климо-
вичского РОВД, где за после-
дние годы поменялось не-
сколько руководителей. Раз-
ве при такой кадровой чехар-
де ИДН может полноценно
заниматься профилактикой
малолетних нарушителей?
Можно также вспомнить, что
именно у нас в районе пару
лет назад открыли инноваци-

онную площадку по обмену
опытом реализации государ-
ственной молодёжной поли-
тики. И что теперь районные
чиновники от идеологии и
культуры находятся в сторо-
не от негативных явлений в
молодёжной среде?
Не поймите превратно, мы

не призываем искать винова-
тых, а хотим только того, что-
бы при обсуждении важных
для общества проблем шёл
честный и откровенный раз-
говор. Особенно в тех случа-
ях, когда говорят о нашем об-
щем будущем. А ведь дети —
это и есть наше будущее. Как
бы обыденно и тривиально
это не звучало.

Более 130 млн. рублей налогов дополнительно посту-
пило в бюджет по результатам проверки деятельности
Климовичского ЛВЗ, проведённой Комитетом государ-
ственного  контроля. Информационное агентство
Mogilevnews.by, распространившее эти сведения, взяло
комментарий у заместителя председателя КГК по Моги-
лёвской области Алексея Игликова:

«Кроме того, контролерами выявлены сверхнорматив-
ный расход 442 тыс.кВт.ч электроэнергии стоимостью
более 500 млн. рублей, незаконное пользование денеж-
ными средствами общества, повлекшее причинение ему
вреда на сумму более 4 млн. рублей, многочисленные
нарушения порядка осуществления расчётов…». По ре-
зультатам проверки 14 должностных лиц были привле-
чены к административной ответственности.

НА ЛВЗ ВЫЯВЛЕНЫ
МНОГОЧИСЛЕННЫЕ
НАРУШЕНИЯ
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
Буквально в прошлом номере «Клімавіцкая Інфа-

Панарама» писала о том, что за последнее время
положение Климовичского ликеро-водочного завода
значительно ухудшилось. Сейчас завод находится
в миллиардных убытках, падает производство про-
дукции, вдобавок произошло сокращение трудового
коллектива. Показательно, что когда материал го-
товился в печать, КГК обнародовал сведения о ре-
зультатах проверки ЛВЗ. Она выявила многочислен-
ные нарушения законодательства.
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НОВОСТИ РЕГИОНА

ЗАТРАТНАЯ И НЕОПРАВДАННАЯ ЗАТЕЯ

Напомним нашим читателям, как и почему был написан
материал в прошлом году. В 2013 г. республиканская газета
«Белорусская нива» напечатала письмо жительницы Кли-
мовичского района Татьяны Н. Она спрашивала редакцию:
«Услышала от знакомой, что уборка листьев с повреждён-
ных газонов и в парках вредна для почвы. Так ли это?» Для
климовчан подобный вопрос был более чем понятен, ведь
каждую осень в городе проходит добровольно-принудитель-
ная уборка городского парка.
Ответ для «Белорусской нивы» подготовил учёный секре-

тарь Института леса Национальной академии наук Белару-
си, кандидат сельскохозяйственных наук Иван Бордок. Вкрат-
це его заключение сводится к следующему выводу: «Когда
речь идёт о вытоптанных, пострадавших насаждениях, убор-
ка листвы приносит только вред, снижает содержание пита-
тельных веществ в почве. Таким образом, гумус (органичес-
кое вещество почвы) не поступает в землю, полностью раз-
рушается лесная «подстилка» — непременное условие «жиз-
недеятельности» деревьев в парках. Там уборка листвы —
затратная и неоправданная с любой точки зрения затея».
Специалист рекомендует убирать дорогие газоны, из раз-

ряда тех, которыми, например, засаживают футбольные
поля. Что же касается территории обычных парков, то они в
уборке не нуждаются. А ведь у нас в Климовичах привлекают
десятки людей, чтобы собрать и загрузить опавшую листву.
Дополнительно отметим, что, к примеру, в «Комсомольс-

кой правде» на аналогичный запрос эксперт разъяснил:
«Убирать листья — глупо. Листва даёт перегной, и деревья,
от которых её не сметают, живут в 1,5 - 2 раза дольше». А в
газете «Рэспубліка» (орган Совета министров РБ) дал ком-
ментарий представитель УП «Минскзеленстрой»: «Чтобы
сохранить естественный лесной покров, мы тоже не убира-
ем листву в парках и скверах. Очищаем только дорожки и
землю возле них на 2—5 метров, потому что дует ветер и
листья мешают ходить. Люди могут поскользнуться и упасть.
На остальной территории парков подстилку листьев остав-
ляем».
Таким образом, вышеперечисленные факты позволяли

задать вполне резонный вопрос: проводя очередную зачис-
тку парка в Климовичах, что должно быть важнее — эстетика
или экология?

Елена ПОЛЯКОВА

ЭКОЛОГИЯ, ЭКОНОМИЯ
И ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ

В прошлом году на страницах нашего издания появил-
ся материал, который назывался «Уборка в парке —
зачем это надо?». Речь в нём шла о ежегодной осенней
уборке городского парка в Климовичах от опавшей ли-
ствы. Сегодня мы вновь решили вернуться к этой теме.
Во-первых, каждый квадратный метр парковой терри-
тории по-прежнему усердно прочистили граблями. Но
есть и другая причина, позволяющая надеяться, что
здравый смысл, в конце концов, восторжествует.

ЭКОЛОГИЯ ПЛЮС ЭКОНОМИЯ

Тогда наш призыв не был услышан, и в нынешнем году, как
и обычно, парк вычистили до последнего листика. А в первых
числах ноября агентство БЕЛТА распространило следующую
информацию. В парках и скверах Минска больше не будут
убирать опавшую листву. Об этом 3 ноября сообщил предсе-
датель комитета природных ресурсов и охраны окружающей
среды Мингорисполкома Александр Боровиков.
По его мнению: «Убирая опавшую листву в парках и скве-

рах, человек нарушает естественный кругооборот веществ в
природе. Опавшие листья образуют перегной, который удоб-
ряет почву, а мы уборкой фактически обедняем землю. От
этого начинают страдать деревья».
Поэтому теперь листья будут сгребать только в 5 метрах от

проезжей части, чтобы они не мешали движению автомоби-
лей, а также не забивали колодцы ливневой канализации. В
связи с этим в СМИ подчеркнули: «Экологические соображе-
ния оказались важнее эстетических пристрастий горожан и
столичных властей». Также, по словам Александра Борови-
кова, запрет на сбор опавшей листвы поможет не только
сохранить экологический баланс, но и сэкономить бюджет-
ные деньги.
Вот и мы о том же. Не думаете об экологии, так хотя бы

задумайтесь про экономию бюджетных средств!

ВСЁ ПРО ПИСАТЕЛЕЙ
Областная библиотека ведёт работу по созданию электронной базы данных о писателях-земляках. Как

передало ИА «Могилёвские ведомости», сведения базы будут в открытом доступе для любого пользовате-
ля интернета. Список авторов обширен: от Дунина- Марцинкевича до молодых современных писателей Мо-
гилёвщины. База включит в себя биографические и библиографические данные, в том числе подробное описа-
ние произведений того или иного автора. На данный момент на сайте Климовичской библиотеки уже суще-
ствует подобный раздел, рассказывающий о местных авторах.
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НАСЕЛЕНИЕ ОБЕСПОКОЕНО

Напомним о том, что было написано в августе: «Вот уже
вторую неделю в фирменной лавке ЧПТУП «Агрокомплекса
«Светлый» в Черикове и в двух магазинах в Кричеве вместо
продукции, непосредственно производимой на свинокомп-
лексе в Веремейках, продают мясопродукты и колбасные
изделия из Могилёва. На вопросы многочисленных покупа-
телей, когда возобновится продажа продукции, производи-
мой в Веремейках, продавцы только разводят руками и гово-
рят, что им ничего не известно. Ничего не говорят они и о
причинах сложившегося положения.
Попытки журналистов независимых СМИ выяснить подлин-

ную причину сложившейся обстановки на свинокомплексе
наталкиваются на различные отговорки со стороны офици-
альных лиц. Вместе с тем, среди населения агрогородка Ве-
ремейки идут разговоры о том, что на комплексе обнаруже-
на африканская чума. Что свинопоголовье ночью куда-то
вывозят на переработку, а потом произведённую продукцию
якобы реализуют населению и вывозят на продажу в Рос-
сию», — писал корреспондент В.Забродов в статье «Тем-
нят?».
В связи со всем вышесказанным делался вывод, что в бли-

жайшее время станет ясно, что на самом деле происходит в
Веремейках. Тем более что это напрямую касается закон-
ных интересов белорусских граждан, которые в соответствии
со статьёй 34 Конституции РБ имеют гарантированное право
на получение полной, достоверной и своевременной инфор-
мации о происходящем в обществе.

СПУСТЯ ВСЕГО МЕСЯЦ

И вот в начале октября этого года из источников, близких к
Кричевскому и Чериковскому РОВД, журналисты «Вольнага
горада» получили неофициальную информацию о том, что
случаи заболевания свинопоголовья якобы выявлены на
комплексе в Оршанском районе. По неподтверждённым све-
дениям там якобы заболела и погибла часть свиней. Воз-
можно, именно поэтому осенью по всей Могилёвщине нача-
ли усиленно проверять ситуацию с соблюдением санитарно-
гигиенических правил на комплексах и фермах сельхозпред-
приятий, которые имели свинопоголовье.
По слухам и разговорам среди местных жителей, факт за-

болевания свиней выявили и на свинокомплексе «Светлый»
в Веремейках. Говорят, что проведённая проверка существен-
ных нарушений санитарно-пропускного режима на комплек-
се не обнаружила. Однако можно вполне уверенно предпо-
ложить, какие меры могли быть рекомендованы админист-
рации «Светлого». Дабы не допустить массового падежа сви-
ней, наиболее целесообразным было принять решение о
постепенной ликвидации поголовья путём промышленной

Артём СЕМЁНОВ

«НА ВОПРОСЫ РАЗВОДЯТ РУКАМИ...»
Версии и секреты
белорусских производителей свинины
вызывают много вопросов

Этим летом в двух номерах кричевской газеты «Воль-
ны горад» от 24 и 30 августа были опубликованы ста-
тьи корреспондентов В.Забродова и В.Краснопольской
под названиями: «Темнят?» и «Раз молчат, — значит,
дело плохо». Обе они были посвящены ситуации, кото-
рая в то время разворачивалась вокруг свинокомплек-
са ЧПТУП «Агрокомплекс «Светлый» в Чериковском
районе. Сегодня самое время вспомнить, на что обра-
щали внимание читателей авторы независимого изда-
ния.

переработки свинины.
А уже 4 октября этого года на негосударственных сайтах

появилась информация о том, что специалисты Россельхоз-
надзора обнаружили в вареной колбасе Оршанского мясо-
консервного комбината геном африканской чумы свиней.
Поставки продукции с этого предприятия в Россию тут же зап-
ретили. «Речь может идти о том, что мы вынуждены будем
вводить ограничения на все предприятия Витебской облас-
ти по готовой продукции, пока там ситуацию урегулируют» —
цитирует ИТАР-ТАСС главу Россельхознадзора Сергея Данк-
верта.
В конце октября на нескольких информационных сайтах в

Интернете появились сообщения о том, что Россельхознад-
зор обнаружил в продукции ещё трёх белорусских мясоком-
бинатов (Бобруйского, Минского и Могилёвского) геном виру-
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Минсельхозпрода РБ источником генома АЧС в
продукции отечественных мясокомбинатов мог-
ло стать импортное сырьё. Что ж, белорусская

КСТАТИ:
Жителей Климовичского района тоже волнует,

обнаружена или нет свиная чума на Могилёвщине. В
районе действует свинокомплекс «Сосны», имеют-
ся фермы, где содержится свинопоголовье. Климо-
вичский комбинат хлебопродуктов собирается до-
полнительно построить ещё один свинокомплекс
на 24 тысячи голов. Информационное агентство
«Могилёвские ведомости» сообщало, что в рамках
проекта уже разработан бизнес-план, а под заст-
ройку выделен земельный участок. Объём инвести-
ций в реализацию данного проекта — 24 млн. евро.
Это солидные финансовые вложения, которые по-
зволят обеспечить рабочие места для климовчан.
Поэтому обнаружение вируса АЧС на Могилёвщине
будет иметь для региона весьма негативные по-
следствия.

сторона вправе выдвигать собственные версии.

А В ОТВЕТ — ТИШИНА

Ситуацию с предполагаемым обнаружением АЧС на ком-
плексе «Светлый» в Веремейках косвенно подтверждает от-
сутствие в местных СМИ информации о текущем состоянии
свиноводства в Чериковском районе. Так, 15 октября облас-
тная газета «Земля и люди» в статье «Учиться жить по сред-
ствам» рассказала о выездном заседании коллегии облсель-
хозпрода в Чериковском районе. В ней довольно подробно
изложен анализ нынешней ситуации в животноводстве рай-
она и перспективы его развития, который дал председатель
райисполкома А.Муравьёв. Так вот, в нём нет даже упомина-
ния о свиноводстве.

22 октября газета «Вестник Чериковщины» в статье ре-
дактора О.Глуховой «Подведены итоги работы отраслей на-
родного хозяйства» рассказала о заседании райисполкома,
на котором подвели итоги работы народнохозяйственного
комплекса региона за 9 месяцев 2014 года. И опять-таки, о
свиноводстве в районе не было сказано ни слова.

29 октября чериковская районка даёт под рубрикой «Циф-
ры и факты» материал главного статистического управления
Могилёвской области под названием «Как мы жили…». Как
вы уже  догадались, работники статистики о свиноводческой
отрасли в Чериковском районе промолчали, словно воды в
рот набрали.

Согласитесь, что всё это говорит более чем о мно-
гом. Можем предположить, что официальные СМИ
и стоящие за ними чиновники специально опустили завесу
тайны на обсуждение темы свиной чумы в Могилёвской об-
ласти. Мотивы такого поведения легко объяснимы. С одной
стороны, объективная информация делается недоступной
для населения Могилёвщины, которое таким образом «обе-
регают» от панических настроений. С другой стороны, власти
очень не хотят, чтобы Россельхознадзор заполучил допол-
нительные козыри при запрещении импорта белорусской
свинины в Россию.

С этой целью инвестору, агрохолдингу «Евродон», были
готовы предоставить площадку в Барсуках на территории
бывшего военного аэродрома. Михаил Русый, заместитель
премьер-министра РБ, в новостях телеканала СТВ конкре-
тизировал детали предполагаемого производства мяса ин-
дейки в Климовичах: «Там как раз площадка сама просит,
позволяет. Инфраструктура вся есть, планировка сделана.
Остались взлётные полосы. Размещай птичники, подведе-
на электроэнергия, газ и рабочие руки рядом». Тогда же
было сказано, что начались переговоры по выделению кре-
дитных ресурсов.
Потом информацию о данном проекте можно было об-

наружить в документах белорусских ведомств и организа-
ций. Например, достаточно долго о нём извещало Мини-
стерство сельского хозяйства и продовольствия РБ. Потен-
циальным инвесторам предлагалось строительство про-
мышленного комплекса по производству мяса индейки в
Климовичском районе мощность 30 тыс. тонн в год. Общие
инвестиционные затраты по проекту должны были соста-
вить свыше 77 млн. долл. Указывалось, что потребность в
финансировании проекта за счет инвестора — 100%.
Можно называть разные причины, но желающих выло-

ДОЛГОЖДАННУЮ ИНДЕЙКУ
В КЛИМОВИЧИ ПРИВЕЗУТ ЛИТОВЦЫ
Александр ВЛАД

Ровно два года назад, в ноябре 2012 года, состоялась
встреча Александра Лукашенко с губернатором Рос-
товской области Василием Голубевым. Губернатор
отметил, что его региону интересен опыт Беларуси в
строительной, транспортной и сельскохозяйственной
сферах. Среди прочих намерений россиян одно имело не-
посредственный интерес для Климовичского района.
Было заявлено, что прорабатывается проект по про-
изводству мяса индейки, а местом для реализации про-
екта выбраны Климовичи. Ожидалось, что в обозримой
перспективе ростовские индейки украсят обеденные
столы климовчан.

жить почти 80 миллионов долларов не нашлось. Спустя год
упоминания о данном проекте исчезли из официальных от-
чётов. Таким образом, Климовичский район остался без со-
лидных финансовых вложений, а климовчане — без индей-
ки.
Впрочем, слабая надежда на изменение ситуации к луч-

шему оставалась. В мае 2014 года областные СМИ сообщи-
ли, что группа компаний ARVI (Литва) построит комплекс по
производству индюшатины в Могилёвской области. Извеща-
лось, что инвесторы намерены построить комплекс по вы-
ращиванию и переработке индейки на 5 тысяч тонн продук-
ции в год. Месторасположение будущего объекта не рас-
крывалось, лишь упоминалось, что комплекс будет нахо-
диться на самой границе с Россией. Именно тогда мы писа-
ли, что было бы весьма интересно узнать, кому всё-таки
повезёт заняться индейкой — Климовичам или кому-нибудь
ещё?
И вот наконец-то стали известны более-менее достовер-

ные сведения. На прошлой неделе, 5 ноября, на сайте Мо-
гилёвского облисполкома появился пресс-релиз о резуль-
татах прошедшего в Могилёве X Белорусско-литовского эко-
номического форума. Мероприятие было весьма предста-
вительным, на нём присутствовал премьер-министр Литвы
Альгирдас Буткявичюс.
Среди прочего было объявлено, что частные компании

Литвы выразили намерение построить индюшиную ферму с
полным производственным циклом в Климовичском райо-
не. Конечно, от намерения до практической реализации
ещё далеко. Тем не менее встреча в Могилёве даёт все ос-
нования надеяться на благоприятное для климовчан реше-
ние данного вопроса. К тому же, на наш взгляд, европейс-
кие инвестиции гораздо предпочтительнее для Беларуси,
чем российские, особенно с учётом разрастающегося эко-
номического кризиса в России.
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Што праўда, стабільнаму функцыяна-
ванню вёскі замінаюць пастаянныя вой-
ны паміж Вялікім княствам Літоўскім і
Расіяй. Бясконцыя войны прыводзяць
да таго, што фактычна на тэрыторыі ўсяго
Крычаўскага староства адсутнічаюць
мястэчкі — важны элемент жыццядзей-
насці і развіцця краю. Толькі ў другой
чвэрці XVIII ст., адносна спакойны ад кры-
вапраліцця час, гаспадары староства
Радзівілы вырашаюцца на тое, каб штуч-
ным чынам пабудаваць тут мястэчкі. Аў-
тарам даволі авантурнай ініцыятывы
стаў канцлер ВКЛ Караль Станіслаў
Радзівіл, а яго справу з яшчэ большым
імпэтам працягнулі жонка Ганна Ката-
жына Сангушкава Радзівіл і сын Іеранім.
Згодна з планам на месцы вёсцы За-

бычанне (сучасны Касцюковіцкі раён)
павінна было ўзнікнуць мястэчка Міхай-
лаў, на месцы Хоцімска — Радзівілаў,
Вепрына (сучасны Чэрыкаўскі раён) —
Геранімаў; да таго ж вёска Студзянец
(сучасны Касцюковіцкі раён) павінна

Алесь ЛАПО

МІЛАСЛАВІЧЫ:
МАЛАВЯДОМАЯ ГІСТОРЫЯ АДНОЙ ВЁСКІ

Вёска Мілаславічы сярод іншых
населеных пунктаў Клімавіцкай
зямлі мае багатую, але разам з тым
малавядомую нават для мясцовага
насельніцтва гісторыю. Упершыню
яны ўзгадваюцца ў 1604 г., калі вёска
ўваходзіла ў склад Крычаўскага ста-
роства і паступова расла. Развіццю
Мілаславіч спрыяе ўдалае геаграфі-
чнае месцазнаходжанне: непадалёк
даволі буйная рачная артэрыя Іпуць,
да таго ж праз вёску праходзіць баль-
шак з Крычава на Рослаў.

В передаче СТВ абсолютно верно от-
метили, что населённый пункт Милос-
лавичи — старинное поселение в Кли-
мовичском районе. В летописях Ми-
лославичи впервые упоминаются в се-
редине 16 века (по другим источникам

Данила МЕСТИЧ

ВКЛ, БССР, РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ

На телеканале СТВ в передаче «Но-
выя падарожжы дылетанта» расска-
зали про агрогородок Милославичи.
Как сказал ведущий, находится аг-
рогородок в Климовичском районе
Могилёвской области, бывшее ВКЛ
(Великое княжество Литовское), се-
годня — Республика Беларусь. При-
ятно, что телезрителям напомни-
ли о том, что история белорусов
начинается не с советского време-
ни, а имеет многовековое прошлое.

– с начала 17 века). Поселение нахо-
дится на берегах реки Ипуть. Раньше
на этой территории жили балты, кото-
рые и дали название реке.
До революции Милославичи были

практически целиком еврейским мес-
течком, поэтому в советское время тут
даже организовали два еврейских кол-
хоза. Но здесь были и синагога, и хри-
стианская церковь. Новая православ-
ная каменная церковь была построе-
на в 1887 году. С приходом большеви-
ков она была ограблена и закрыта.
Во время войны церковь была по-

вреждена, но люди её отремонтиро-
вали. Когда фашисты отступили, то свя-
щенник и прихожане сдали в фонд По-
беды 4 тыс. руб. и много ткани. Цер-
ковь всё-таки закрыли и переделали

в колхозный склад, что привело к пол-
ному разрушению здания.
Где-то под конец 20 века в Милосла-

вичи приехали немцы-протестанты,
чтобы навестить семьи тех детей, что
были  в  Германии на оздоровлении
после чернобыльской  катастрофы .
Один из протестантов, увидев церковь
в развалинах, решил помочь и дал
деньги на её обновление. Благодаря
этому протестанту, Адаму Троеру, цер-
ковь в Милославичах отстроили зано-
во.
Завершая передачу, ведущий СТВ

ещё раз подчеркнул, что история мес-
течка Милославичи богатая, про что го-
ворит и школьный музей. В музее се-
годня хранятся вещи как селянского
быта, так и шляхты.

была атрымаць статус мястэчка. Сярод
гэтага пераліку знайшлося месца і
Мілаславічам.
Як бачна вышэй, Радзівілы вырашалі

перайменаваць у свой гонар новаўтво-
раныя мястэчкі. Не абмінуў гэты лёс і
Мілаславічы: яны атрымалі імя Ганна ў
гонар сваёй заснавацелькі Сангушка-
вай. Рашэнне пра новы статус цэнтра
войтаўства Мілаславічы было прынята ў
1725 г. У гэтым годзе жыхарам новааб-
вешчанага мястэчка давалася “слаба-
да” на 15 гадоў: яны вызваляліся ад уся-
лякага кшталту падаткаў, маглі вольна
займацца гандлем і рамёствамі, апра-
цоўваць зямлю.
Аднак назва Ганна за мястэчкам не

замацавалася, мясцовыя працягвалі
называць роднае паселішча Мілаславі-
чы і ў сярэдзіне XVIII ст. старая назва
пакрысе вяртаецца.
Згодна з інвентаром 1727 г. у мястэчку

было 87 гаспадарак, на рацэ Іпуць стаяў
млын і фолюш (будынак, дзе апрацоўва-
лася сукно).
Праз 20 гадоў была праведзена чар-

говая больш грунтоўная інвентарыза-
цыя. Згодна з ёй можна меркаваць пра
забудову мястэчка: у цэнтры знаходзі-
лася штучнаствораная рыначная плош-
ча (1,5 км2). Яна была забудавана толькі
з аднаго боку, дзе знаходзілася пяць
дамоў і карчма; з іншага знаходзілася
два дамы, астатнія два бакі плошчы
былі незабудаваныя. Ад рынка ады-
ходзілі чатыры вуліцы: Шумяцкая (вяла
ў бок Шумячаў і змяшчала 10 дамоў),

Ганчарная (10 дамоў), Стралецкая (4
дамы) і Ладзешанская (вяла ў бок Ляд-
зешні і змяшчала 10 дамоў). Да таго ж
была вуліца Логавая (5 дамоў), якая ішла
ўздоўж Іпуці. Усяго ў мястэчку налічва-
лася 44 жылыя дамы — іх колькасць за
20 гадоў зменшылася амаль у 2 разы, і
гэта нягледзячы на падаткавыя палёгкі!
Згодна з інвентаром Крычаўскага ста-

роства 1748 г. у мястэчку знаходзіліся 8
шынкароў, 2 краўцы, млынар і пастух.
Нягледзячы на тое, што Мілаславічы

з цяжкасцю цягнулі на местачковы ста-
тус, у 1773 г. ужо ў складзе Расіі іх прыз-
начылі павятовым горадам Мсціслаўс-
кай правінцыі. Аднак праз 5 гадоў павя-
товы, а разам з ім і гарадскі, статус быў
перададзены Клімавічам.
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На чарговым з’ездзе Тава-
рыства беларускай  мовы
была абрана найвялікшая за
ўсе часы існавання арганіза-
цыі рада — 55 чалавек. А стар-
шынём ТБМ на шосты тэрмін
застаўся Алег Трусаў.
За яго прагаласавалі

амаль ўсе дэлегаты, толькі
адзін устрымаўся.

— Алег Анатольевіч, як вы
лічыце, чаму беларускія
ўлады апошнім часам нарэш-
це звярнулі ўвагу на прабле-
мы з вывучэннем і ўжываннем
роднай мовы?

— Беларуская мова стала
больш папулярнай у нашым
грамадстве. Своеасаблівым
каталізатарам сталі падзеі ва
Украіне. Такія тэндэнцыі былі
і раней, але ўкраінскі фактар
паскорыў рэакцыю вяртання
беларусаў да роднай мовы.
Гэта заўважыла ўлада. Пер-
шая прыкмета папулярнасці
мовы — выступленні Лука-
шэнкі, Тозіка і іншых высокіх
чыноўнікаў. Яны пачалі гава-
рыць і нават рабіць нейкія
фармальныя захады па вы-
рашэнню праблемаў, звяза-
ных з навучаннем і ўжыван-
нем мовы.
Дарэчы, пра рост папуляр-

наці роднай мовы сведчаць
нават паводзіны дэлегатаў на
апошнім з’ездзе ТБМ. Даўно
я не бачыў, каб людзі прасіл-
іся ў Раду арганізацыі. Раней
уцякалі, ніхто не хацеў абця-
жарваць сябе такой працай.
А тут столькі крыўдаў, што ў
Раду не ўзялі! Цяпер абралі
самую вялікую раду ТБМ — 55
чалавек.

— На вашу думку, чым абу-
моўлены ўсплёк папуляр-
насці роднай мовы сярод не-
каторых слынных спартоў-
цаў?

— Тут адыгрывае сваю
ролю фактар незалежнасці.
За савецкім часам казалі:
беларуская мова калгасная,

Генадзь КОСАРАЎ, zautra.by

АЛЕГ ТРУСАЎ:
УКРАІНСКІ ФАКТАР

ПАСКОРЫЎ ВЯРТАННЕ БЕЛАРУСАЎ
ДА РОДНАЙ МОВЫ

Колькі часу спатрэбіцца беларусам, каб успомніць
матчыну мову, прагназуе старшыня Таварыства бела-
рускай мовы (ТБМ) Алег Трусаў.

быдлячая, пабудуем ка-
мунізм, і ўсё будзе па-расей-
ску. Гэта ўбівалі ў галовы
столькі, колькі быў Савецкі
Саюз, за выключэннем 20-х
гадоў.
Новае пакаленне неса-

вецкіх беларусаў зусім інакш
ставіцца да роднай мовы.
Яно ўсведамляе, што ёсць
беларуская дзяржава. А калі
ёсць незалежная краіна, то
як яна можа існаваць без
мовы? У нас зараз самая эт-
нічная краіна за апошнія 200
гадоў. Падчас апошняга пера-
пісу 80% насельніцтва назва-
лася беларусамі. У нас апош-
нія 300 гадоў нават горада
беларускага не было, ён быў
пераважна габрэйскім, а тут і
горад беларускі, і вёска. Вось
таму і грымнуў выбух нацыя-
нальнага патрыятызму.

— Але ці дастаткова гэтага
для адраджэння роднай
мовы?

— Само па сабе нічога не
зробіцца. А тым больш не
вырашыцца самацёкам та-
кая складаная праблема як
адраджэнне беларускай мо-
вы.Змаганне за сярэднюю
школу і дзіцячы садок будзе
марнае, пакуль не адчыняц-
ца ВНУ з беларускай мовай
навучання.
Найперш варта стварыць

хаця б адзін нацыянальны
ўніверсітэт на базе БДУ, саб-
раць выкладчыкаў, якія мо-
гуць выкладаць па-беларус-
ку. А іх у краіне некалькі тыся-
чаў. Упэўнены, што студэнтаў,
якія захочуць вучыцца па-бе-
ларуску, будзе вельмі шмат.

— Лідар аднаго з музычных
гуртоў  Філіп Чмыр нядаўна
заявіў, што ненавідзіць бела-
рускую мову, бо яе навязва-
юць. Ці ёсць у нас зараз на-
самрэч прымусовая белару-
сізацыя ?

— Навязванне існуе ўнутры
самога Філіпа Чмыра. Сум-

ленне кажа яму: ты — ман-
курт, бо адрокся ад усяго род-
нага. А ён не хоча вяртацца
да свайго. Мову і гісторыю на-
вязвае Чмыру ягонае сумлен-
не, якое, мабыць, прачнула-
ся. Бо  ніякай прымусовай
беларусізацыі з боку нашага
прарасійскага кіраўніцтва не
было і, відаць, доўга не буд-
зе.

— А можа і патрэбен такі
прымус, ці хаця б нейкі штур-
шок да беларускай мовы?

— Як казаў наш выбітны
пісьменнік Янка Брыль: доб-
ры беларус — той, каму зага-
далі быць беларусам. Яшчэ
ёсць анекдот пра беларуса,
які на вяселлі не выпіў, не
закусіў, бо ніхто не прымусіў.
Калі гаварыць сур’ёзна, то

прымушаць нікога не трэба.
Напрыканцы 90-х я два гады
працаваў дэканам факультэ-

та бібліятэчна-інфармацый-
ных сістэм Беларускага
ўніверсітэта культуры. Я ніко-
му нічога не загадваў, а сваім
прыкладам за два гады
зрабіў факультэт беларуска-
моўным. Зараз большасць
выкладчыкаў гэтага факультэ-
та чытае лекцыі па-беларус-
ку.
Таму дастаткова, каб кіраў-

ніцтва дзяржавы перайшло
на беларускую мову. Каб прэ-
зідэнт хаця б палову сваіх вы-
ступаў рабіў па-беларуску. А
яшчэ лепш, каб ён, як любы
кіраўнік краіны, заўжды выс-
тупаў па-беларуску. Пачы-
наць трэба з галавы: прэзі-
дэнт, міністры, іншыя высокія
чыноўнікі. А літаральна год-
два, і ўсе астатнія пяройдуць.
Людзям патрэбны асабісты
прыклад кіраўніка. Беларус
размаўляе на мове началь-
ства.
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ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ, АЎДЫЁ, ВІДЭА
Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які

рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-
няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты,
часопісы, аўдыё і відэа. А ў раздзеле “Перыёдыка” знаход-
зяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012,
2013 і 2014 гг.

ЗВЯРНУЦЬ УВАГУ!!!
У інтэрнэце пачала дзейнічаць КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА,

якую размясціла сацыяльная сетка Укантакце. Гэта — Су-
полка актуальных гарадскіх навін, Суполка тых, хто любіць
родны горад Клімавічы. На старонцы шмат фатаграфій, на-
віны, падзеі, спасылкі на цікавыя сайты.
Далучайцеся, супрацоўнічайце, рэкамендуйце сваім знаё-

мым!
Адрас КЛІМАВІЦКАЙ СТАРОНКІ - vk.com/klimavichy

КАК ЛУКАШЕНКО
КРИЗИСЫ

ПОМЕШАЛИ
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА, Салідарнасць

Сегодня в Беларуси проживает значительное количество
людей с инвалидностью. У всех у них имеется масса про-
блем, которые мешают вести полноценную жизнь в обще-
стве. Доступность образования и трудоустройства, оздоров-
ление, средства реабилитации — эти и многие другие про-
блемы знакомы любому белорусскому инвалиду. Неразви-
тость безбарьерной среды не позволяет этим людям, осо-
бенно тем, кто передвигается на колясках, лишний раз вый-
ти из дома, попасть в общественные места. А ведь это сотни
тысяч наших сограждан, находящихся рядом с нами! По дан-
ным Naviny.by, в Беларуси 528 тысяч человек имеет ту или
иную группу инвалидности, из них 26 тысяч — дети-инвали-
ды.

«Так откуда взять деньги для того, чтобы выдать их моло-
дым семьям? Этих денег нет. Мы не печатаем деньги, это
обрушит национальную валюту в этот кризисный период», —
сказал он накануне, 5 ноября, посещая Могилёвскую область.

«Надо иметь в виду, что мы сейчас переживаем не лучшие
времена в связи с затяжным экономическим кризисом», —
заявил Александр Лукашенко 9 сентября на встрече с члена-
ми Совета Палаты представителей Национального собра-
ния.
Вам кажется, что все это вы где-то уже слышали? А вот где:
* 2013 год — «Поэтому при всех равных возможностях, ког-

да эти кризисы закончатся, конечно, мы будем выглядеть
прилично» (при посещении «БелАЗа»).

* 2012 год — «Мы дорогую цену заплатили. Мы до сих пор,
уже новая волна кризиса, а мы ещё не очухались от того, что
произошло два-три года тому назад, что привело тогда к это-
му кризису» (пресс-конференция для российских СМИ).

* 2011 год — «Последнее время нам кричат: вот, у вас там
проблемы. Нас же накрыла вторая волна кризиса. Опять
подорожали ресурсы фактически в два раза, которых у нас
нет…».

* 2010 год — «Мировой кризис проверил на прочность и
белорусов. Но он лишь закалил нас» (новогоднее обраще-
ние).

* 2009 год — «Кризис коснулся Беларуси, когда россияне
все встали в очередь в банки и начали менять рубли на валю-
ту, на доллары, переводить в евро» (в интервью телеканалу
Euronews).

* 2008 год — «Каждый человек должен напрячься и пере-
жить следующий год. Мы выдержим этот кризис, который об-
рушился на нас, и как только начнет подниматься мировая
экономика, мы будем впереди всех».

* 2007 год — «В основе нынешнего финансового кризиса
— огромная составляющая мировой коррупции, которая по-
разила высшие эшелоны власти западных государств… Бе-
ларуси удалось справиться с негативным влиянием кризиса
благодаря модели государственного управления».

* 2006 год — «Республика Беларусь — молодое государ-
ство. Но у нас уже есть бесценный опыт консолидации обще-
ства по преодолению кризиса» (предвыборная программа).

* 2001 год — «Можно ли было сделать больше? Да, можно
было бы, если бы всё зависело только от нас и нашей воли. К
сожалению, мировой финансовый кризис и кризис 1998 года
в братской России, удвоение цен на нефть, другие ресурсы
сказались на темпах развития и нашего государства» (пред-
выборная программа).

Вот так 20 лет подряд мировой финансовый кризис не даёт
Александру Лукашенко развивать экономику Беларуси. Сра-
зу вспоминается поговорка про танцора, которому что-то
мешает. Так, может, и в случае с Беларусью стоит просто по-
искать танцора получше?

«К сожалению, мировой финансовый кризис сказался
на темпах развития нашего государства»… Если вы
думаете, что это свежая фраза, то сильно заблуждае-
тесь. Её глава Беларуси произнёс в далёком 2001 году.
А потом ещё в 2006-м, 2007-м, 2008-м, 2009-м… И так до
2014 года… В рамках проекта «20 лет правления Алек-
сандра Лукашенко», мы решили вспомнить, как часто
мировые кризисы мешали официальному лидеру подни-
мать экономику страны.

Мудрость народа особенно заметна в его остроумных по-
словицах —

* Если проблему можно решить за деньги, это не пробле-
ма, это расходы;

* Бог дал человеку два уха и один рот, чтобы он больше
слушал и меньше говорил;

* Да убережёт тебя Бог от дурных женщин, от хороших спа-
сайся сам!

* Вошло вино — вышла тайна;
* Гость и рыба через три дня начинают попахивать;
* Если жизнь не меняется к лучшему, подожди — она из-

менится к худшему;
* Опыт — это слово, которым люди называют свои ошибки;
* Старея, человек видит хуже, но больше;
* Бог защищает бедняков, по крайней мере, от грехов до-

рогостоящих;
* С деньгами не так хорошо, как без них плохо.

ЕВРЕЙСКАЯ МУДРОСТЬ

ИНВАЛИД —
ДИАГНОЗ ИЛИ ПРИГОВОР?

http://www.kamunikat.org

